



**COLLOQUE INTERNATIONAL EN HOMMAGE
A FEU GENERAL GNASSINGBE EYADEMA, ANCIEN
PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE TOGOLAISE,
PERE DE LA NATION (1935-2005)**

DISCOURS D'OUVERTURE DE
MONSIEUR **KANKA-MALIK NATCHABA**,
MINISTRE DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR
ET DE LA RECHERCHE



Madame le premier ministre, cheffe du gouvernement,

Monsieur le Président de l'assemblée nationale,

Mesdames et Messieurs les presidents des institutions de la République,

Mesdames et messieurs les ministres,

Honorables Députés à l'Assemblée nationale,

Mesdames et messieurs les Ambassadeurs et chefs de missions diplomatiques accrédités au Togo,

Monsieur l'ancien premier ministre,

Madame et Monsieur les gouverneurs,

Messieurs les préfets,

Mesdames et messieurs les élus locaux,

Mesdames et messieurs les invités de marque, venues des pays frères,

Mesdames et messieurs les Enseignants-chercheurs et panellistes,

Vénérés chefs traditionnels, garants de nos us et coutumes,

Chers jeunes, chers étudiants,

Distingués invités,

Mesdames et Messieurs,

1. Permettez-moi de m'incliner devant l'âme de nos martyrs défunts avec à leur tête SE le Général Gnassingbé Eyadéma, de vénéré mémoire.

2. Nous continuons de prier pour le repos de son âme et pour la poursuite de la réalisation de la destinée glorieuse de notre pays.



3. « Un coup isolé n'arrête jamais le combat. Quelles que soient les circonstances et quoi qu'il m'arrive, vous continuerez la bataille que nous avons entreprise ensemble »

4. Ces mots du père de la nation togolaise pour fixer dans votre esprit la hauteur de l'homme qu'il était. En effet, tout son être, toute son action, toute sa vision était celle d'une œuvre collective dont la réussite dépendait de notre capacité à nous unir pour travailler ensemble dans le respect de nos différences.

5. Il était habité par l'éventualité du sacrifice si cela s'avérait nécessaire. Cet esprit était doublé d'une humilité admirable laissant entendre que la lutte pouvait être poursuivie sans son leadership.

6. Néanmoins, et la modestie du Père de la nation, dût-elle en souffrir, il est évident que sa direction éclairée a été le principal levier pour façonner notre pays, le Togo. Un pays de paix, stable et tourné vers son développement économique.

7. Le présent colloque scientifique en hommage à sa mémoire permettra de situer les uns et les autres si besoin en était, sur l'apport déterminant du Général Eyadéma à notre temps.

8. A tous et à toute, nous souhaitons la cordiale bienvenue. Sentez-vous ici chez vous.

9. Venus de divers horizons, votre présence ici, à Lomé, à ce rendez-vous d'histoire et de commémoration, témoigne à suffisance de la place de choix que le Président GNASSINGBE Eyadéma, a occupée et continue d'occuper dans la conscience individuelle et collective, non seulement des Togolais, mais aussi dans celle des nations et peuples africains.

10. Mesdames et Messieurs,

11. Distingués invités,

12. Ce colloque scientifique tombe à point nommé. En effet, le temps s'est écoulé depuis que le Général Eyadéma fut arraché à l'affection des togolais, permettant aux historiens de mener leurs recherches afin d'être le mieux outillés possible pour mettre à la disposition du public,



en particulier des plus jeunes, les éléments clés de l'héritage du père de la nation.

13. Je saisis cette opportunité pour rendre un hommage mérité à Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République, pour avoir autorisé la tenue d'un tel évènement et pour ses constantes orientations et instructions pour sa parfaite réussite.

14. En effet, la vision du Chef de l'Etat pour un Togo réconcilié avec lui-même repose sur la connaissance de notre histoire et la reconnaissance de la contribution de chacun à l'édification de notre nation.

15. L'activité de ce jour ne saurait être considérée comme s'inscrivant dans une bataille des mémoires mais plutôt comme une mise en perspective de la profondeur historique sans laquelle les actes et décisions actuelles ne peuvent être comprises.

16. Le Général Eyadéma était un grand homme. Pour ne pas dire un immense homme. Un monument historique, disait quelqu'un.

17. Un homme doté de qualités naturelles exceptionnelles. Une force de la nature, reconnue pour son courage et sa droiture. Ces qualités lui permirent de mener une carrière militaire enviable décrochant tout au long de celle-ci des félicitations et reconnaissances.

18. Son arrivée sur la scène politique nationale, pas nécessairement par choix personnel mais plutôt en raison des circonstances exceptionnelles que connaissait le pays, allait achever de faire de lui le « héros » auquel le prédestinait la providence divine.

19. Qu'on le veuille ou non, il avait cet ascendant naturel qui faisait que personne ne repartait indifférent après l'avoir rencontré et encore moins après lui avoir parlé. Les témoignages que nous aurons le plaisir d'entendre confirmeront certainement ces faits.

20. Permettez-nous d'emprunter à l'auteur Gracian ces quelques mots pour décrire la perception du Président Eyadéma. « Il se trouve, en certaines personnes, un fonds d'ascendant, une force secrète d'empire sur les autres, une souveraineté naturelle qui impose ; je ne sais quelle assurance qui attire du respect, et qui se fait obéir ».

21. Nombreux sont ceux qui étaient résolus et convaincus d'une idée



avant d'avoir la chance d'en discuter avec lui. Ces mêmes personnes après quelques minutes de discussion se rangeaient à son avis et en devenaient même les plus grands défenseurs.

22. Cette personnalité attachante et déterminée mais également visionnaire lui permettra d'unifier la classe politique et d'imprimer une « nouvelle marche » à notre pays. S'en suivra une période de développement et de transformation économique faisant émerger une jeune nation, paisible, agréable à visiter et qui ne cessait de susciter l'admiration de tous : « la Suisse de l'Afrique »

23. Ne se contentant pas de l'agenda national, il s'impliqua également de se mettre au service de la paix et de l'intégration sous régionale voire au-delà.

24. Plusieurs témoignages viendront illustrer mes propos lors de ce colloque. Sa conviction était qu'aucune difficulté ne saurait résister à une discussion franche et ouverte dans le respect mutuel. La plupart des interlocuteurs qui ont eu à bénéficier de ses conseils et de son implication ont toujours été frappés par son engagement total et désintéressé.

25. Il ne s'agissait pas pour lui de tirer une quelconque gloire personnelle ou de paraître comme celui qui avait permis de résoudre une crise, mais la satisfaction d'une paix retrouvée lui suffisait. Comme si, ayant connu les fracas de la guerre, ayant vu des compagnons blessés ou morts, il en avait tiré une sainte horreur de la guerre.

26. En novembre dernier, plus précisément le 25 novembre, j'ai eu l'honneur d'être témoin de ce qui était un acte émouvant. Ce jour, le grand hall de L'université Prince Yornie Johnson fût baptisé du nom du Président Eyadéma. À cette occasion, le Sénateur Prince Johnson, rempli d'émotion, redit combien il estimait que le Président Eyadéma était un grand homme de paix qui l'avait sauvé et transformé.

27. Nous ne savions pas qu'il s'agissait là du dernier acte public du Sénateur puisque deux jours après, il s'éteignait. Les voies de Dieu sont impénétrables dit-on.

28. Nous sommes particulièrement admiratifs de la perpétuation de ce rôle de pays promoteur et acteur du dialogue qui est incarné aujourd'hui par le Président Faure Essozimna Gnassingbé. Les résultats éloquents



obtenus dans les différentes médiations prouvent à suffisance la pertinence des initiatives prises par le Chef de l'Etat en matière de dialogue, notamment au niveau sous régional.

29. Enfin, si vous posez la question à l'homme de la rue, aux togolais et peut être aux togolaises, un aspect de la vie du Président Eyadéma sera évoqué sans aucun doute : c'est son style et son élégance. Cela peut être perçu comme n'ayant aucune place dans l'exercice de ce jour mais comme nous le savons, le style c'est l'homme.

30. Incarner la fonction avec ses contraintes n'est pas chose aisée et nous devons reconnaître que le Président Eyadema faisait notre fierté parmi ses pairs !

31. Mesdames et Messieurs,

32. Distingués invités,

33. Il existe milles et unes manières de rendre hommage au Président Eyadéma. Toutes sont valables car comme nous l'avons souligné les facettes de l'homme étaient nombreuses et sa dimension grande.

34. Dans cette salle, vous avez choisi de le faire de manière scientifique. Il s'agira donc pour vous de faire appel aux ressources documentaires, aux témoignages et aux techniques que vous avez apprises pour restituer son œuvre dans le temps.

35. La rigueur de cet exercice ne vous a pas découragé et je voudrais féliciter l'ensemble de l'équipe d'organisation qui a su sélectionner avec soin des intervenants dont la valeur universitaire est reconnue par leurs pairs mais aussi dont la pertinence dans le domaine historique n'est plus à démontrer.

36. Le rôle de la recherche n'est pas de s'enfermer dans des laboratoires avec des études qui ne bénéficient pas au développement ou la construction de nos pays. La recherche scientifique, conformément à la feuille de route gouvernementale, a vocation à créer des passerelles entre le monde académique et la réalité du monde mais aussi à en expliquer la complexité.

37. Au nom du gouvernement, je vous encourage à poursuivre dans cet



esprit afin que nous soyons véritablement des éclaireurs pour notre société.

38. Mesdames et Messieurs

39. Distingués invités,

40. De vos travaux, nous tirerons des enseignements, des idées nouvelles et pourquoi pas des interrogations.

41. Ce dont je suis convaincu, c'est que ce sera la lumière qui éclairera d'un jour nouveau la nécessité pour notre pays de rester engagé dans une voix qui préserve la stabilité et la paix ici et ailleurs. Dans cet esprit, la notion chère au Président Eyadéma « d'Intérêt supérieur de la nation » viendra soutenir nos ambitions d'aujourd'hui et nous rappeler, si besoin en était, que les togolais et les togolaises doivent constamment mettre la nation au-dessus de tout.

42. C'est l'esprit de la réforme constitutionnelle d'envergure qui a doté notre pays d'un régime parlementaire qui met le peuple au centre du dispositif politique à travers le parlement. Cette réforme viendra parachever les initiatives prises par Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé pour garantir la stabilité politique du Togo, le mettant à l'abri de soubresauts liés à une polarisation forte et stricte de la vie politique.

43. Mesdames et Messieurs,

44. Distingués invités,

45. Feu GNASSINGBE Eyadéma a vécu, suivant ses principes ainsi que ses propres inclinations et nous a laissé des bases solides de construction nationale et régionale.

46. Il nous revient donc de dresser l'immense statue immatérielle des œuvres et des valeurs qui sous-tendent l'éponyme GNASSINGBE Eyadéma et permettre, ce faisant, aux générations actuelles et futures de pouvoir s'approprier pleinement l'héritage qu'il a laissé.

47. Nous lui serons toujours reconnaissant pour les desseins glorieux qu'il a formé pour le Togo et nous nous engageons à toujours préserver les acquis chèrement obtenus.



48. Comme vous le savez, je cite, « Lorsqu'un cœur de héros forme des desseins, ce sont des desseins héroïques : sa hauteur est la mesure de ses efforts et le prodige est celle de ses succès »

49. C'est sur ces mots de l'auteur Gracian tirés de son livre « le Héros » que je déclare ouverts, (au nom du Chef de l'Etat), les travaux du « colloque international en hommage à Feu Général GNASSINGBE Eyadéma, ancien Président de la République togolaise et père de la nation ».

50. Que Dieu continue de bénir l'âme du Général Gnassingbé Eyadéma, père de la nation togolaise

51. Vive SEM Faure Essozimna Gnassingbe, Président de la République

52. Que Dieu bénisse le Togo

53. Je vous remercie !